
 

口頭質詢

李靜儀議員

落實“階梯房屋＂政策的土地規劃和安排如何

　　階梯房屋是第五屆政府提出較為系統的住房供應計劃，第一是
社屋、第二是經屋、第三是夾心階層房屋、第四是面向長者的公寓
、第五是私樓。早前，政府公佈新城A區城市規劃研究，規劃興建4
,000個社屋單位、24,000個經屋單位，並提出了啟動興建的時間表
，社會關注政府能否依時落實上述規劃外，亦期望政府能預留足夠
土地，以便落實各項階梯房屋政策，尤其希望做好夾心階層房屋及
長者公寓的土地規劃和安排，以便待政策落實時能夠興建相對數量
單位，以回應社會的需求。

　　夾心階層房屋方面，為了解社會對夾屋政策的看法，政府於二
○二○年第四季就《澳門夾心階層住房諮詢方案》進行公開諮詢，
相關意見仍整理中，具體對象和規範仍待確定。根據房屋局二○一
九年經濟房屋申請初步審查統計資料，家團代表年齡方面，撇除分
組1.1、即需有長者或殘疾人士為核心家團代表這一組別的年齡中
位數是65歲外，其餘核心家團組別年齡中位數由27至38歲不等，而
“25至34歲”這一組別均佔最大比例，由36.2%至72.9%不等。這
些數據表明，這些適婚年齡的人士是現時經屋申請的最大群體，但
由於上次經屋申請仍然適用抽籤排序，故沒有長者及殘疾人士的家
團根本難以上樓；而儘管《經濟房屋法》已修訂通過，但經屋興建
需時，短、中期仍供不應求的情況下，適婚年齡、青年人以至有家
庭發展需要的個人申請人相信仍然陪跑。故此，社會上不少人對於
夾屋政策抱有期待，希望有多一個住屋選擇。故此，期望政府盡快
完成相關諮詢工作，具社會共識的話及早啟動夾屋的預留土地和規
劃，以回應夾心階層群體的需求。

　　而政府公佈將興建1,800個長者公寓單位的計劃以來，社會十
分關注申請門檻，除了期望能儘早明晰有關參考因素和計分原則等
細節，亦關注長者公寓未來的供應規劃和準備。根據早前政府提供
的資料，獨居長者或年長夫婦居於唐樓自置物業的潛在對象達6,50
0人；而現時初步計劃只提供1,800個單位，數量有限，相信准入門
檻較緊，不少有照顧需要的長者將未能納入此次先導計劃，又或因
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評分不高而未能入住。政府亦需預留合適的土地及做好前期規劃，
以便及後能有條件興建更多的公寓單位，滿足需求。

　　為此，本人從落實“階梯房屋＂政策的土地規劃、預留和安排
方面，向當局提出以下質詢：

　　一、政府一直強調，新填海區域以及近年收回的閒置土地，會
優先用以解決居民住屋困難。除已有的興建計劃及A區用地外，未
來五年預留用作興建公共房屋、夾心階層樓宇、長者公寓等協助居
民住屋計劃的土地情況如何？

　　二、夾心階層樓宇何時完成諮詢總結？興建數量及地段等有何
整體計劃？若具社會共識的話預計何時可以啟動興建？

　　三、長者公寓方面，按照政府推算有一定需求，會否開放更多
渠道收集公眾及持份者意見，以便評估社會對長者公寓的需求情況
，及早開展相關土地規劃和安排？
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